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菏菏泽泽会会展展业业亟亟需需““破破冰冰””
业内人士称，菏泽会展业建立市场主导，政府保障体制迫在眉睫

日前，毅德城商贸物流项目奠基，除整体规模和对菏泽
带来无穷魅力“引人入胜”外，该项目中布局合理、结构完善
的会展中心也极具张力。之后，这里将举办各种展会，对商贸
物流进行推介宣传，对于该物流项目的推广以及菏泽商贸物
流的发展极为裨益。

目前，会展业作为朝阳产业，以后来居上的姿态进入市
民视线中。近年来，菏泽会展业也得到长足发展，林交会、牡
丹文化旅游节等展会的顺利召开，让更多人了解菏泽。菏泽
会展业在发展的同时，是否还有一些顽疾，如何让会展业提
速，更好为菏泽服务，记者进行了调查。

菏泽每年举办展会不下50次

每年给菏泽带来50个亿

会展业被认为是21世纪同
旅游业和房地产业并立的三大
朝阳产业。会展业不仅自身市场
巨大，而且对地区的服务、旅游、
餐饮、通信、住宿、广告、交通等
经济部门的发展有非常强的关
联带动作用。

正是由于会展业具有如此
巨大的经济驱动力，越来越多的
地方政府都将地区会展业作为
振兴地区经济、促进商贸流通、
拉动旅游服务业发展的一个新
的经济增长点加以培育。菏泽亦
是如此。据统计，菏泽每年举办
的各种形式的展会不下50次，会
展业对菏泽GDP增长的贡献每
年接近50亿元。

发展会展业菏泽有着自己
的优势。据了解，菏泽周边200公
里范围内有14个市级城市，1 . 2亿
人口，人口密度是全国平均水平
的6倍，市场容量和发展潜力巨

大。依托菏泽打造四省交界地商
贸物流基地的重大战略，大力发
展会展业最合适不过。

菏泽影响较大的展会主要
有：一年一度的林交会、国际牡
丹文化旅游节、农资交易会、春
秋两季投资贸易洽谈会、名优新
特产品博览会、住房产业博览
会、汽车展、家居用品展、装饰材
料展、日用消费品展等。通过举
办展会，每年约吸引数百万人来
菏泽参会、参展、观光旅游。

“除了为企业搭建贸易平
台，每年都有一批优秀的企业
因林交会落户菏泽。”每年一届
的中国林交会作为菏泽会展业
的开篇，如今已经成功举办了
十届。菏泽市林业局副局长、党
组副书记、中国林产品交易会
办公室主任王志江认为，林交
会对菏泽城市综合效益更是无
法估量。

展馆卡住菏泽会展业“脖子”
菏泽亟待优质展馆

普通市民可能都知道，菏泽
只有中国林展馆一个会展中心，
但是林展馆内每年举办的会展
屈指可数。业内人士告诉记者，
有许多展会都想在菏泽举办，但
是因为展馆自身原因，无法落
户。

据了解，已经服役了十年的
中国林展馆早已经到了大修的

时候。也是出于安全考虑，今年
林交会没有启用林展馆二楼，而
是在广场上搭建了展棚。不但如
此，林展馆内水电各种设施都老
化严重。“办好会展业首先要提
高办会条件，提升展馆的服务功
能。现在展馆功能还不健全，特
别是信息化水平太低。”王志江
表示。

“外地的展馆都是求着会
展落户，而菏泽却是反过来。”
一位在林展馆办过会展的业内
人士抱怨，相比其他的会展城
市，他们都有专门的企业管理
着展馆，像义乌，专业的展馆中
心每年举办会展上百场，展馆
基本上不会空闲。

因林展馆没有得到充分利
用，平时闲置过多，展馆使用率

不足，造成维护运营成本过高。
业内人士认为，如果林展馆能
够引入资本改造，专业化管理，
不但不会因为每年的维修费用
发愁，反而会产生非常可观的
经济效益。“三明市等林业会展
城市同行也表达过要改造管理
菏泽林展馆的意愿，他们认为
菏泽发展会展业很有前途。”王
志江说。

除了室内展，在户外展览
的展会也因没有场地而困难重
重。“菏泽就四个大广场，西关
体育场、冀鲁豫纪念馆广场、大
剧院广场和林展馆广场，但是
这四个广场都很难协调，管理
部门好几家，而且限制措施比
较多。”一位经常举办车展的业
内人士抱怨，菏泽应该有一个
专门负责展览的场地。

会展业亟需“绿色通道”
建立市场主导，政府保障体制迫在眉睫

“现在办个会展有多难，你
可能想象不到。不是和七、八个
部门打交道的问题，而是要与十
七、八个部门沟通。”一位会展组
织者告诉记者，菏泽的会展业属
于“没人管”又“都要管”的现状。

“没人管”是指目前菏泽市
会展业缺乏一个统一权威的主
管部门，在很大程度上制约了会
展业的健康稳定发展。“需要政
府协调解决问题的时候我们不
知道该找谁。”会展业内人士认
为，在对会展的指导和服务上，
政府明显缺位。

一直与会展打交道的菏泽
市贸促会副会长李斌认为，菏泽
的会展业，还处于自发性、盲目
性、被动式发展的时期，目前还
没有制定出完整的会展业发展

规划，对菏泽会展业的发展缺乏
科学、准确的定位，缺少具有实
用性和前瞻性的产业发展规划。

目前，林交会、农资会、牡丹
文化旅游节等大型会展都是政
府主导。业内人士认为，会展业
要走市场化、专业化的道路，要
彻底改变政府亲自上阵的状态，
要积极吸取国外会展业的发展
经验，必须走向市场，在市场竞
争中不断发展壮大。

“在会展业发展初期，政府
的作用不可替代，政府一定要为
会展业铺好绿色通道，否则会展
业难以发展。但是一旦一个会展
比较成熟后，政府就该退出来，
交给市场去运作。”作为会展经
济发达的浙江省义乌市，义乌市
林业局副局长丁莉红认为菏泽

也应该走这样的道路。
政府做好服务，然后交给市

场去发展，这恰恰是菏泽会展业
所需要的。在刚刚结束的十八届
三中全会中也明确提出，经济体
制改革的核心问题是处理好政
府和市场的关系，使市场在资源
配置中起决定性作用和更好发
挥政府作用。

李斌认为，作为政府来说，
关键是作好战略规划、政策支持
等，把主要精力放在品牌展会的
培育、市场规则的建立和监管
上，切实为会展业的发展创造良
好环境。如在展馆等设施的建设
上，可采用BOT的方式，在展会
的举办过程中，引进外地的会展
策划公司，围绕某一些领域和潜
在市场进行相关的会展运作等。

菏泽会展业市场广阔，但展馆屈指可数。
本报记者 邓兴宇 摄

菏泽目前只有中国林展馆一个大型会展中心。本报记者 邓兴宇 摄。
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